54 заседание судебного процесса по делу милиционеров  

Правобережного РОВД 

 

28 сентября 2006 г.

Судья Бесолов  Продолжаем слушания по уголовному делу.

Секретарь суда. Из свидетелей явились Арчегов, Табуев. 

Гособвинитель Рамонов ,Ваша честь, хочу заявить ходатайство о допросе свидетеля Табуева Виталия. Данный сотрудник милиции заявлен как в качестве  свидетеля защиты, однако  у него по делу имеется важные показания на наш взгляд, и хотели бы его допросить в качестве свидетеля.

Судья Тогда пожалуйста. Обсуждается ходатайство прокурора о допросе свидетеля Табуева. Потерпевшие? 

Не возражаем.

Судья Мнение защиты?

Багаев. Возражаю ваша честь. На прошлом судебном заедании была аналогичная информация, собственно ходатайство, как мы все помним адвоката Климова заявила, что просит суд считать Табуева как свидетеля защиты. Однако это заявление не было рассмотрено  в качестве ходатайство, и мы это восприняли как решение суда, согласное  с  заявление Климовой. И поэтому теперь это уже будет рассмотрено как нарушение  права на защиту, так как закон отдает право на реализацию права на защиту в первую очередь. Поэтому прошу Табуева считать свидетелем защиты, как и было, сказано на пошлом заседании.

Судья Значит, Евгения Ивановна сказала, что он проходил у них в качестве защиты, по спискам .Это была ошибка Евгении Ивановны.

Багаев.В том ,что его не было в списках, да. Технически да, но она же заявила, об этом. Ваша честь, мы говорили. Климова заявила, считать его свидетелем защиты.

Судья. Она не заявляла. Вы проинформировали ,что он свидетель защиты, но не заявляли об этом.

Климова Я говорила о том, что ходатайстве, в котором Табуев заявлен в качестве свидетеля защиты. То, что  он не был удовлетворен в свое время, было сказано, давайте в ходе заседания. Поэтому абсолютно прав мой коллега, который сказал, что Табуев уже был заявлен.

Багаев Еще ваша честь, Яне знаю. Как вы разрешите эту ситуацию, но закон однозначно дает предпочтение конституционному праву на защиту. еще я бы хотел, чтобы разъяснили потерпевшим, чтобы не было возгласов излишних и эмоций посему такое происходит. Что это чисто процессуальная процедура, а не что –то. Кто первым допросит сторона обвинения или сторона защиты. Я считаю ,что право на защиту, если было рассмотрено в таком ракурсе. Все равно свидетель никуда не денется. Спасибо.

Потерпевший Карлов высказывается за допрос свидетеля Табуева  на данном судебном заседании.

Судья. Если допросим его как свидетеля защиты на данном судебном заседании , вы не против?

Климова вы знаете, я считаю, что до изменения порядка свидетелей обвинения, который еще  не  закончен, я считаю, что его нужно допросить в  порядке, как свидетеля защиты.

Потерпевшая Сидакова. Мы потерпевшие являемся свидетелями того, что свидетели меняют показания. Кто – то полностью, кто-то частично. Что на протяжении этих двух лет, свидетели штудируют инструкции и т.д. Табуеву дадут еще срок, чтобы он подготовился. Мы хотим, что бы его сейчас допросили.

Судья. Вы подавали ходатайство, о том, чтобы ?
Климова. Чтобы допросить Табуева в качестве свидетеля защиты.

Судья Вы понимаете, свидетель будет допрошен  в качестве дополнительного свидетеля, если его явка будет обеспечена не судом, а защитой?

Климова. Да. Если мы  получим повестку.

Потерпевшая Туаева высказывается в пользу допроса свидетеля Табуева.

Судья суд отклоняет ходатайство стороны обвинения о допросе свидетеля Табуева.

Лозицкий. Ваша честь, обвинение  просит сделать перерыв.

Продолжение слушания.

Свидетель Арчегов Владислав Бердович.

Судья место работы? 

Правобережный РОВД.

На 1 сентября 2004 г.,  в какой должности вы работали?

Помощником участкового с.Заманкул.

Ваше отношение к  подсудимым. Родственные, неприязненные отношения есть?

Нет.

Среди потерпевших родственники есть?

Близких нет.

Суд разъясняет вам ваши права.  Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания народном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется я ст.51 Конституции РФ согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 

Да. Ответственность ясна.

Распишитесь.

Вопросы гособвинителя Рамонова к Арчегову.

Скажите, с какого времени  работаете  вы в органах внутренних дел?

Приказ на меня вышел в ноябре 2003 г. , но работаю непосредственно с конца февраля 2004 г. в должности помощника участкового   работаю с 2004. 

Кто являлся на 1 сентября 2004 г. участковым с.Заманкул?

Агаев Батраз.

Поясните, где вы находились 1 сентября 2004 г?

В с. Заманкул.

Вы не подъезжали в  РОВД?

Нет.

А Агаев находился в РОВД?

Да.

Со скольки часов вы находились возле школы? С 8 часов.

А когда  к вам подъехал Агаев?  Подъезжал ли он вообще туда?

Где то в районе начала девятого подъехал к школе. Там рядом находится я АМСУ села, он пошел туда, позвонили в райотдел ,и ему там сказали, что захват школы в г.Беслане.

Ваши дельнейшие действия?
он вернулся обратно в школу, и распустили детей.

Вы до 1 сентября 2004 г присутствовали  на разводах в РОВД? Проводились ли с вами какие и занятия, доводились ли телетайпограммы?

 Приезжал по понедельникам и пятницам. На разводах был только в эти дни.

Поясните суду, у вас какое либо оружие на момент 1 сентября 2004 г имелось?

Нет

А за Агаевым?

 Было, у него постоянно пистолет

Поясните, у вас рация была как у помощника участкового селения, расположенного вдали?

Нет.

Вами вопрос ставился? 

Нет

Доводились ли до вас лично, когда вы находились в  РОВД, какие либо телетайпограммы?

В основном Батраз до меня доводил, когда меня в райотделе не было.

Каким образом он доводил текст телетайпограмм?

Ну, говорили, что телетайпограмма такая то, обстановка сложна я и т.п.

Вы расписывались? 

Нет.

Поясните суду, знакома ли вам телетайпограмма №17 51 от 18.08.04 следующего содержания: В МВД РСО-А получена информация, свидетельствующая о перемещении в  НВФ в равнинной части Чеченской республики и Ингушетии в горно - лесистую местность граничащую с РСО-А. Сбор боевиков намечен приблизительно на середину августа  текущего года. После чего планируется осуществление теракта на территории РСО-А по  буденновскому сценарию с захватом большого числа заложников. По полученным данным боевики планируют захватить на  территории РСО-А гражданский объект с заложниками, а затем выдвинуть  руководству страны требования о выводе федеральных сил  с территории ЧР. Для осуществления акции из Турции якобы уже поступила крупная  денежная сумма  в валюте?» такая телетайпограмма доводилась? 

Да.

Кто доводил?

Агаев.

Когда ?

Не помню

Какую - либо задачу ставил?

Мы обследовали школы, потом вокруг села находятся заброшенные фермы, их тоже обследовали, ничего не обнаружили.

Знакома ли Вам телетайпограмма №18 02? В целях обеспечения общественного правопорядка  и безопасности в  местах проведения Дня знаний,  а также  прилегающих территорий. Здесь говорится, осуществить встречи с администрациями школ, родительских комитетов, чтобы максимально приблизить маршруты патрулирования милиции к школам, увеличить плотность нарядов в местах отдыха школьников, обеспечить бесперебойное движение автотранспорта, максимально уделить внимание дорогам, ведущим к школам. Доводилась, дли вас эта телетайпограмма, если да, то где и кем?

Судья Эта телетайпограмма до вас доводилась?

Агаевым до меня доводилась. Он говорил, надо сделать то- то. В общих чертах.

Какую задачу вам поставил Агаев?

Обследовать школу, заброшенные фермы. С администрациями села и школы он сам говорил.

Вы присутствовали? 

Нет.

Откуда вызнает, что он встречался?

Может быть, и не поехал. 

Поясните, на территории  с.Заманкул имеется детский сад? Когда и каким образом вы обследовали территорию детского сада и школы с Агаевым?

31 августа обследовали.

Как обследовали, кто присутствовал, какой документ составили?

Обошли помещения, чердаки, 

Кто – либо присутствовал ?

Директор школы.

Как ее фамилия?

Бигаева.

Территорию д-сада обследовали?

Да.

Кто там заведующий?

Цидаева  Роза.

Документ, какой то составили?

Не помню.

Знакома ли вам телетайпограмма №18 21 т 27 августа 2004 г доводилась, в которой говорится о том, что в целях безопасности в связи с выборами президента ЧР требуется 28 -29 августа и 1 сентября 2004 г. Задействовать максимальное количество личного состава, продолжить круглосуточное дежурство  руководителей внутренних дел, докладывать каждые два часа в МВД РСО-А, предоставлять сведения о силах и средствах для предотвращения терактов ,в том числе и в отношении детей и лиц сопровождающих, докладывать об оперативной обстановке, продолжить досмотр жилого сектора .Потребовать от организаторов мероприятий с массовым участием граждан усилить охрану с дополнительным привлечением соответствующих подразделений. До вас эта телетайпограмма доводилась?

Не помню.

Доводилась вам телетайпограмма №18 25 от 28. 08. 04.?

Да, по – моему.

Кем?

Агаевым Батразом участковым уполномоченным.

Какую задачу он вам поставил?

То же самое опять. Обследовать помещения, фермы.

Сколько раз вы обследовали заброшенные фермы   в августе  2004г ?

Наверное, через день

Вы на личном транспорте ?

Да.

Какие либо доверительные, разъяснительные беседы с населением Заманкул вы проводили?

Да.

Что вы говорили населению?

Быть бдительней.

Вы ссылались в своих беседах на поступавшие телетайпограммы? Что в телетайограммах говорится о возможности совершения терактов на территории республики?

Нет 

А   вам такая установка давалась? 

Нет.

Вы до 1 сентября 2004г. либо Агаев встречались с руководством школы или детского сада, родительскими комитетами?

Я лично нет.

А встречался ли Агаев? 

Я не знаю.

Вам, как сотруднику милиции известно, как действовать при чрезвычайных ситуациях, допустим, при захвате заложников в школе?

Первым делом прийти в райотдел, ждать указаний начальника.

Кто вам сказал?

Чермен Хачиров. В райотделе говорил.

А никаких действий вы не должны были предпринимать? Инструктаж проводился?

Не помню.

Скажите, вам знакомы планы Ураган 1, Ураган 2?

В учебном центре.

Я не про учебный центр  спрашиваю. Про период вашей работы в РОВД?

Я лично не участвовал, но учения проводились.

Откуда вы знаете, что учения проводились?

Мне потом сотрудники говорили.

За вами в РОВД закреплено автоматическое оружие?

В настоящее время, да.

Вам известно, что в августе райотделе милиции работал в усиленном варианте несения службы? Да.

Как на вас это отражалось?

Мы тоже ночью на окраине стояли с казаками. 

Вы  помните свои показания, данные на предварительном следствии?

Да.

Вы их давали 6 октября 2004 г. вас допрашивал следователь Остапенко. Вы помните?

Судья ваши показания совпадают с тем, что вы сейчас говорите?

не помню.

Вы тогда правду говорили?

Да.

Ваша честь, в связи с существенными изменениями в показаниях Арчегова в томе  44 листы дела 287 - 289 и нынешние показания могу вкратце пояснить, в чем расхождения. Свидетель заявил, что с инструктажами и телетайпограммами его не ознакамливали. На предварительном следствии говорил, что с приказами не ознакамливался, как действовать при чрезвычайных ситуациях не знал. и основное расхождение в том, что он сказал, кроме меня из сотрудников милиции в указанной школе никого не было. Прошу зачитать эти показания.

Судья. «По существу уголовного дела, могу  показать следующее. На занимаемой должности состою с ноября 2003 г. В мои должностные обязанности помощника участкового входит следующее: охрана общественного порядка, прием граждан и…В своей деятельности я руководствуюсь приказом № 900 МВД РФ. После террористического акта в Ингушетии,  наш райотдел перешел на усиленный вариант несения службы. Лично меня это заключалось вне сени службы сутки через сутки. Каких либо указов о действиях в чрезвычайных ситуациях до нас не доводились. Как действовать при захвате заложников и  какой план вводится в данном случае, мне не известно. Нас никто не инструктировал. Занятий с нами не проводились о приказе МВД № 500 от 27 августа 2004 г.  я слышу впервые. Что он предусматривает мне не известно. Как действовать при чрезвычайных ситуациях я не знаю. Инструктажей и занятий   снами не проводились,  на развод я езжу лишь по понедельникам и пятницам. Ни 31 августа, ни 1 сентября 2004 г я на разводе не присутствовал. О том, где я должен был нести дежурство  в день знаний 1 сентября  2004 г.я  не знал,  расчет сил и средств я ни видел, однако  в указанный день , 1 сентября я находился в школе с.Заманкул. это обслуживаемый мной участок, кроме меня из сотрудников милиции в школе никого не было, оружия при мне не было, у меня нет разрешения на ношение оружия. Во время пребывания в школе ,в школу позвонили из Беслана и сообщили о захвате школы, и необходимости эвакуации школьников. когда все  школьники были эвакуированы и поехал в РОВД, и стоял в оцеплении школы № 1 до 19 часов, поле чего меня перевели в оцепление  возле пятиэтажек. Мне на обозрение следователем предъявлен расчет сил средств личного состава  Правобережного РОВД на 1сентярбря 2004 г, подписанный начальником Айдаровым , данный расчет вижу впервые, он мне не объявлялся. Какой оперативный план был введен при захвате заложников и какой планы должен вводится  я не знаю. Занятий снами никто не проводил, и устно не инструктировал. По окончанию и в ходе допроса заявлений не поступало, замечаний нет, протокол подписан лично. Подписи.

Свидетель Арчегов опознает свои подписи.

Рамонов Скажите, какие показания считать правдивыми? Те, которые вы дали на предварительном следствии или нынешние?

Нынешние.

По какой причине нынешние показания правдивые?

Я тогда был после смены, уставший.

Судья. Вас допрашивали 6 октября 2004 г.вы будучи уставшим и что?

Я следователя только мне слушал

И что? А свои ответы слушали?

Да.

Мы зачитываем ваши ответы.

Поясните суду, почему неверны те ответы?

Я тогда тоже такие показания давал

Вы читали свой протокол допроса?

Да, на компьютере.

В  протоколе допроса на каждой странице несколько росписей ваши ,как вы не могли почитать свои росписи?

Следователь утомил.

Как утомил, ваш протокол допроса всего на 1,5 странице?

Я ночью дежурил, сутки.

Ваш протокол допроса начался в 11.05. закончился в 11.45.Почему вы  в11 часов 6 октября 2004 г. приехали в утомленном состоянии к следователю? 

Я был после дежурства в школе с.Заманкул.

Во время дежурства у вас было оружие?

В чем заключалось ваше дежурство?

Не допускать посторонних лиц.

Автомат Калашникова.

И вы всю ночь не спали?

Нет.

Вы протокол читали?

На компьютере прочитал.

 Вы были согласны с текстом, набранным на компьютере?

Да.

Вы читали протокол в распечатанном виде?

Не помню. На бумаге не стал читать. Следователь принес, сказал, подпиши протокол.

Вас ограничивали во времени?

Нет. 

То, что вы читали на экране компьютера соответствует тому ,что здесь написано?

Нет.

Арчегов стоит ли понимать ваши слова, что если текст не соответствует, то следователь сфальсифицировал ваши показания?

Наверное, сфальсифицировал. Да.

Судья Потерпевшие задавайте вопросы.

Вопросы Кесаевой к Арчегову..

 По показаниям Агаева.  Нет. 1 числа, когда вы  прибыли  в отдел РОВД, какие были ваши дальнейшие действия?

Стоял в оцеплении возле дворца культуры, приехал на личном автомобиле. До райотдела  я не доехал. Там было много людей, машины стояли,  пешком хотели пройти в райотдел, но там стояло оцепление. Кто – то из начальников крикнул, что оружия уже не было . Богомолов по- моему крикнул. ответственный по кадрам. Он крикнул встать в оцепление. Я встал в оцепление. Около улиц Октябрьской и Школьного переулка.

В какое время вы прибыли в Беслан?

В 10, в начале 11 часов.

В 10 , начале 11 вы уже не могли пройти в райотдел?

Да.

Вам кто приказал встать в оцепление?

Кажется Богомолов.

Вы с орудием встали?

Без оружия.

Почему?

Я при себе не имел оружия,  а в райотлеле не выдавали

Вы спрашивали? 

Да.

Кого вы просили выдать оружие?

Вы райотделе не было, я не дошел до райотдела.

Вы вообще не дошли 1 сентября до райотдела?

Попал позже,  часов в 12 ,13.

В 112 часов вы попросили выдать вам оружие?

Уже оружие не было.

Кто вам  сказал, что не было оружия?

Дежурный сказал.

Как фамилия этого дежурного?

Не помню.

В 12 часов вам дежурный сказал, что оружия не было. Да? 

Да.

После этого ваши действия?

С Бадоевым Романом отправил, кажется Муртазов  в больницу.

Для чего?

Обеспечивать безопасность.

С 12 часов  до ккоо времени вы находились в больнице?

Где- то до часу ночи, ночью нас сняли,  в райотдел вызвали и под утро стояли в оцеплении возле пятиэтажек по Школьному переулку.

Скажите, 1 сентября подстанцию вы охраняли?

Нет

К домам расположенным на переулке Школьный Вы когда подошли? Второго утром?

Да.

 С кем вы охраняли?

Со мной был Хачиров Чермен, Биджелов, Фриев Сослан.

Агаев был с вами?

Агаев был  в другой смене.

1 числа Агаев был с вами?

Да,

Где, в каком месте?

 одно время он тоже стоял.

Кто руководил Вами на Школьном переулке?

Хачиров Чермен. Нас было 5-6 человек.

Опишите свой участок.

Угол дома по улице школьный, где пятиэтажки стоят.  Ближе к райотделу.

Самый крайний дом?

Да.

Перечислите, кто был еще c вами кроме Хачирова.

Плиев, Биджелов Руслан , еще там два солдата стояли.

Они были из вашего райотдела?

Да.

Помимо сотрудников РОВД, кто нибудь еще стоял с вами?

Они были не с нами,  там были из армейского спецназа. Два солдата.

Как  они были одеты?

 В камуфляж, автоматы.

Снайперские винтовки были? У одного, у второго автомат.

Что они делали с вами?

 С нами ничего.

Они перемещались?

 Они сами стояли на  том углу там же.  Рядом с нами.

Спецназ, до какого времени находился с вами?

То ли 1 , то ли 2 сентября, даже 3 сентября тоже стояли. 

Помимо них еще спецназ видели в районе зданий?

Когда  произошел, взрыв, мимо нас  пробежали «Альфа» или «Вымпел».. специальные подразделения.

В чем они были? В каком количестве?

В шлемах, бронежилетах, автоматы .У некоторых 3 сентября стреляли , там же два угла, ближе который к школе

Я не поняла. 

Судья Как выработаете в милиции, я удивляюсь, серьезно удивляюсь.

Кто его интересно принимал на работу? Муртазов.

Вы танки видели?

 Нет.

Вы слышали, как они стреляли?

Судья задавайте вопросы конкретнее, иначе мы не услышим ответа.

 Выстрелы слышали? 

Да.

Во сколько?

Ну, может после взрыва  прошло 40 минут - час .

Вы различаете танковый выстрел?

Да , там грохот стоял, нас предупредили, чтобы мы отошли и зашли во двор РОВД. По рации нас предупредили, 

Как вы различаете танковые выстрелы?

 Уши закладывало, во дворе райотлдела.

Вы первый раз танковые выстрелы 3 числа в школе услышали или до этого тоже было? Вы в армии служили? 

Нет

Тогда вы предполагаете, что это были танковые выстрелы?

Я слышал взрыв, который был в школе и танковый.

Судья Он слышал взрыв  в школе , я буду переводить его слова, потом  услышал еще взрывы и посчитал, что это танки выстрелы.

Кесаева. Почему  вы так посчитали?  Рядом которые были, может,  они  тоже слышали, может вас кто- то сказал, что это танки

По рации нам передавали, что сейчас будут стрелять танки, отойдите и зайдите во двор райотдела.

Кто вам передал  по рации?

Кто вам сказал, чтобы отйти?

Кажется Хачиров. У него была рация

Хачиров сказал, что танки будут стрелять?

Да.

И после этого вы услышали  взрывы?

Да. Во двор райотдела когда мы зашли

До скольки часов вы слышали выстрелы?

 Я не помню.

Не помните? Пока все. Спасибо.

Вопросы Карлова к Арчегову.

Вы когда пришли на работу, вам представили ваши должностные инструкции? Когда вас принимали на работу?

Нет. Нам дали Приказ  №900 наши должностные инструкции.

Давайте вернемся на момент 1 сентября. Вы показали, что сели в собственную машину и поехали в райотдел в Беслан? 

Да.

А что делал при этом ваш участковый Агаев?

Участковый тоже на своей машине поехал.

Т.е. Вы вместе поехали?

На разных машинах.

Но вместе в колонне или кто быстрей?

Да. Его машина быстрее .

Т.е. вы приехали в райотдел не вместе?
нет. 

Скажите, когда вы узнали, что случилось в первой школе, вы в тот момент получили какую либо команду или специальный, знак ,приказ из райотдела?

Батраз когда позвонил мы стояли  …нам потом сказали.

Т.е. какого –либо специального приказа или кодового сигнала не было? 

Нет, я не слышал.

Скажите, когда вам участковый зачитывал телетайп и ставили перед вами задачу, вы как нибудь отчитывались перед  руководством? В устной форме  отчитывались, в РОВД писал рапорт.

На чье имя подавали рапорт?

На имя начальника РОВД Айдарова .

Каким нибудь образом  проверялась ваша работа, ваши рапорта?

Нет.

Скажите, когда вы приезжали в райотдел ,и ваш участковый вас инструктировал, знакомили ли вас с каким нибудь по оперативный планом, был ли в райотделе какой либо оперативный план на 1 сентября?

Нет.

Скажите, кто либо доводились до вас специальный приказ, посвященный 1 сентября?

Нет

Повоиись ли с вашим участием инструктажи, тренировки?

Агаев Батраз давал 31 августа. В случае, каких либо чрезвычайных обстоятельств. Ну, вот например, если увидел незнакомых лиц, ..

Вас известна структура содержания действия райотдела при чрезвычайных обстоятельствах, и вообще был ли такой план?

Нет, не знаю.

Был ли в конце августа в Правобережном РОВД создан оперативный штаб по чрезвычайным обстоятельствам во время проведения Дня знаний?

Не знаю.

Скажите, вы сказали, что ваши показания, данный на предварительном следствии, были сфабрикованы следователем. скажите, какие либо оперативные планы знаете, Ураган 1, Ураган 2,Крепость?

  При плане Крепость мы находимся в райотделе ,ураган 1  сбор личного состава для ликвидации НВФ.

Вы сейчас называете укороченные названия. Вам давали под проспись ваши должностные обязанности по плану Крепость?

Нет.

Вам предоставляли планы ,схемы по плану Крепость?

Нет

определяли место где должны вы лично находится?

Я в райотдел не часто находился, мне не определяли.
а вам определяли ваши обязанности по плану Крепость  в зависимости от трех вариантов его применения?

Судья Ему не определяли никаких планов.

По плану Ураган 2 какие вашидействия?

Оцепиь район, 

А спасание заложников?
Спасение заложников это спецподразделения.

Вы сейчас сказали ,что  к освобождению заложников райотдел не занимается? Я вас  правильно  понял?

Да. Мы не профессионально подготовлены для освобождения заложников.

Вы с ланом Ураган 2 не знакомы.

Проводились ли в райотел учения , оперативные ланы

Судья .Он отвечал на это вопрос. Он слышал, что в аэропорту проводились, на сам не участвовал.

Скажите, как в райотдел ,лично  с вами была организована служебно – боевая подготовка?

Я лично был один раз, с 2003 г участвовал в огневой подготовке.

Сидакова .с какого времени у вас есть разрешение на ношение оружия?

С 2004 – начала 2005гг. во время несения дежурства в октябре 2004 го мне од роспись выдали автомат. Оперативный дежурный, без  разрешения ношения оружия выдали. У меня право на ношение есть, но нет разрешение на ношение.

Какая разница между ношением ?

Не получалось, я писал рапорта, но не получал оружия. То психолог был в отпуску, то оружейник.

Ко вам писал представление  о соответствии ? 

не знаю.

Пока вас не утвердили по приказу?

Хачиров наверное. На сегодняшний день никто не оценивал мою работу.

Батагова. Прошу признать меня потерпевшей по данному уголовному делу.

Карлов. Вы до самого взрыва находились у крайнего дом на переулке Школьный?

Да.

В момент первого взрыва в спортзале ,где вы находились? внутри

Где я говорил, ближе к райотделу , 

внутренне помещение двора, или ближе к школе?

угол  дома 37, крайний.

Вы может быть видели или слышали выстрел гранатомета в это период? 

В это период там стоял такой грохот, не разберешь.

Перед самим взрывом , вы не слышали какого нибудь хлопка или выстрела громкого ?

Нет. Только сам взрыв и после

Взрыву предшествовал, какой либо выстрел или взрыв?

После первого взрыва увидел черный  дым.

Кесаева  дым стоял над крышей?

Да.

Как высоко он был?

Приблизительно метров 10, не знаю.

Сидакова 31 августа 2004 вы с участковым Агаевым вы  поводили осмотр школы?

Да. С кем?

С директором школы 31 августа с Агаевым. А 1 числа сам дополнительно обследовал

Акт составили? 

Нет.

Защита, пожалуйста.

Нет вопросов.

Вы свободны.

Дудиева.  Мы возмущены поведением свидетелей работники РОВД, как ни себя ведут, вот это шоу, а не то процесс, который проходи над Кулаевым. Там стоял террорист, стол вот так вот, 9 месяцев стоял и отвечал на вопросы внятно. И мы видим, как их сейчас  обрабатывают. В этом я считаю, судья, есть и ваша вина. Мы  с самого начала настаивали, чтобы была установлена камера, и транслировался процесс. Чтобы люди знали, какие участковые нас охраняют люди, которые их представляли на должность, тоже несли за них ответственность. Мы настаиваем, чтобы был телекамера, иначе мы будем бойкотировать процесс. мы больше не позволим издеваться никому, ни Прокуратуре, ни свидетелям, ни защите.

Судья суд не будет обеспечивать камеры.

Показания Биджелова Руслана.  

Место работы Кировский РОВД, оперуполномоченный.

Н 1 сентября, где и какой должности работали?

Участковый уполномоченный с.Раздзог .

Неприязненных, родственных отношений к подсудимым нет.

Среди потерпевших близких родственников нет.

Судья. Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания народном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется я ст.51 Конституции РФ согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 

Да. Ответственность ясна.

Распишитесь.

Вопросы гособвинителя Рамонова.

Что входило в ваши должностные обязанности?

Охрана общественного порядка с.раздзог. профилактика преступлений, раскрытие преступлений на обсуживаемом участке

Вам знакомы ваши действия при чрезвычайных обстоятельствах?

Да. Я должен прибыть в распоряжение РОВД и ждать указаний. План Крепость – нападение на РОВД, Вулкан 1 захват заложников,

Что такое планы ураган 1 и ураган 2? Ставились вам задачи, инструктаж проводились?

Да, в райотделе. Прибыть в РОВД и поступить распоряжение руководства , выполнять из указы. Обеспечить оцепление и ждать указаний.

В каком варианте несении службы находился личный состав? 

В усиленном .

Что заключается? 

Да нс доводился телетайпограмма, когда в РОВД оставался резерв 40 человек.

Как вооружались?

Табельные пистолет sb автоматы?

Вы в резерве находились ?

Нет

Вас не включали? Включали.

Проводились ли вашим руководством занятия, обсуждались ли приказы, телетайпы? 

На общих разводах и , на разводах у начальников.

Вы расписывались?

Не всегда иногда, расписывались иногда нет. Сначала ознакамливается начальник, потом он доводит до личного состава

Вам доводили приказ № 500 МВД РСО-А?

С приказом нет.

Вам знакома телетайпограмма №18 25 ?

Да.

Кем доводилась? Точно не помню. Кто- о из замов начальников в августе. перед нами поставили задачу проверить всех квартирантов на обслуживаемых участках, дактилоскопировать, доставить в РОВД, обследовать заброшенные фермы, школы, здания.

Вы свою задачу как выполнили?

На моем участке заброшенные молочные фермы и автофермы, были обследованы, школа была обследованы, детский сад недалеко от АМСУ находилась заброшенное задние, оно тоже было обследовано.

С кем вы обследовали? 

В школе с завхозом, директором. В д.саде с воспитательницей. Заведующая живет в Хумалаге, 

Нарушения были установлены?

В школе  на участке освещения, на пожарном выходе, уборщица оставляла свои принадлежности

Вы руководству докладывали? 

Да, отчет написал.

Чердачно-подвальные помещения обследовали?

В школе подвальное помещение было обследование. В акте я указал, нарушений не было. Буквально за три дня до 1 сентября.

Знакома ли вам телетайпограмма №18 21 от 27 августа 2004 г доводилась, в которой говорится о том, что в целях безопасности в связи с выборами президента ЧР требуется 28 -29 августа и 1 сентября 2004 г. задействовать максимальное количество личного состава, продолжить круглосуточное дежурство  руководителей внутренних дел, докладывать каждые два часа в МВД РСО-А, предоставлять сведения о силах и средствах для предотвращения терактов ,в том числе и в отношении детей и лиц сопровождающих, докладывать об оперативной обстановке, продолжить досмотр жилого сектора .Потребовать от организаторов мероприятий с массовым участием граждан усилить охрану с дополнительным привлечением соответствующих подразделений. До вас эта телетайпограмма доводилась?

Да.

Кем?

Точно не помню Хачировым.

Какая задача ставилась?

Обследовать на прилегающих участках к территориям школ и, д.садов и жилых объектов незаконно проживающих граждан, мигрантов. На моем участке все были местные жители.

Знакома ли Вам телетайпограмма №18 02? В целях обеспечения общественного правопорядка  и безопасности в  местах проведения Дня знаний,  а также  прилегающих территорий. Здесь говорится, осуществить встречи с администрациями школ, родительских комитетов, чтобы максимально приблизить маршруты патрулирования милиции к школам, увеличить плотность нарядов в местах отдыха школьников, обеспечить бесперебойное движение автотранспорта, максимально уделить внимание дорогам, ведущим к школам. Доводилась, дли вас эта телетайпограмма, если да, то где и кем?

Да, ее нам доводил начальник  СМОба Муртазов. Я встречался с администрацией школы. Беседовали как будет проходить торжественная линейка. Директор школы меня спрашивала сколько людей будет, как будет охраняться, сколько времени будет проходить линейка.
сколько человек охраняли школу?

Двое. я и еще один.

Вы проводили беседы с родительским комитетом?

Нет.

Руководство ставило перед вами задачу сообщать администрациям школ о поступающих телетайпограммах о возможности совершения терактов?

Да.

Возможность теракта вы должны были обсуждать? 

Не помню.

Знакома ли вам телетайпограмма №17 51 от 18.08.04 следующего содержания: В МВД РСО-А получена информация, свидетельствующая о перемещении в  НВФ в равнинной части Чеченской республики и Ингушетии в горно - лесистую местность граничащую с РСО-А. Сбор боевиков намечен приблизительно на середину августа  текущего года. После чего планируется осуществление теракта на территории РСО-А по  буденновскому сценарию с захватом большого числа заложников. По полученным данным боевики планируют захватить на  территории РСО-А гражданский объект с заложниками, а затем выдвинуть  руководству страны требования о выводе федеральных сил  с территории ЧР. Для осуществления акции из Турции якобы уже поступила крупная  денежная сумма  в валюте?» такая телетайпограмма доводилась? 

Да.

Кто доводил? 

Муртазов.

Какая была поставлена перед вами задача?

Выявление, сбор информации, на лиц склонных к совершению, причастных к НВФ

Какую работу провели?

Подворный обход, беды предупреждающего характера

Как осуществлялась связь с РОВД? 

В с.Раздзог сотовая связь не работает, по обычному телефон из служебного кабинета. Рации нет.

Доводился ли до вас  расчет сил и средств?

Да, примерно 28 ,точно не помню число, Хачировым. Потом доводился  на разводе Муртазовым.

С кем вы должны были нести службу?

В школе с.Раздзог с сержантом Гариевым.

Вы сам лично расчет видели?

Да, видел в кабинете участковых на столе Хачирова.

Вас под роспись ним знакомили?

Я не расписывался.

Вы расчет сил средств сможете опознать?

Его зачитали устно  ,я был снизу по- моему не то второй, не то третий.

Скажите, сколько было расчетов сил средств?

Я видел один.

На скольких листах?

Я видел титульный лист, не знаю на скольки.

Прошу представить на обозрение расчет сил и средств свидетелю мне на предварительном следствии показывали два расчета и на обоих я был с сержантом Гариевым,я не знаю который. Я не интересовался на скольки листах. Я посмотрел, где несу службу.

Судья. Том 40, лист дела 46 – 47, расчет утвержденный Айдаровым 1 сентября 2004 г. по внешним признакам не обратил внимание. Здесь он записан тоже с Гариевым. Второй расчет том 40 листы дела 198 -199 утвержден 26 августа с угловым штампом. Здесь тоже записан с Гариевым. Третий расчет Том 40 лист дела 176 утвержден 26 августа 2004 г. на одном листе. В этом расчет я записан один, без Гариева. Точно не этот расчет. Был из предыдущих.

Потерпевшие задавайте вопросы.

Вопросы Карлова. Как происходит процесс доведения телетайапограмм?

На общих разводах личного состава. Они или зачитываются, или же доводятся в кабинете начальника отделения, зачитываются, если касаются обслуживаемого участка, я должен ознакомиться и тогда расписаться. А так ознакомится, когда доводятся.

Как вам ставятся задачи?

Поступает приказ, в котором ставится задача. начальник отделения сразу ставит задачу.

Скажите, вас ознакамливают под роспись?

Да.

Кто? 

Начальник отделения.

Был такой приказ по вашей службе? Издал ли начальник РОВД специальный приказ для участковых, где расписывается ряд действий в связи с эти ми телетайпами?

Нам доводились телетайпы.

Как вы отчитывались в работе?

Я обследовав заброшенное здание потом пишу акт обследования, с присутствием кого – нибудь из жителей, или владельцев здания.

В конце августа вы отчитались перед руководством  РОВД ?

Да.

Какой был  контроль над вашими действиями?

Я не знаю.

Был ли издан руковдством РОВД план по несению службы в день знаний 1 сентября 2004 г?

Был создан расчет сил и средств, после чего нас инструктировали как мы себя  должны вести .

А спрашиваю про приказ.

Я не помню.

Какая была проведена подготовительная работа на вашем участке на кануне дня знаний?

С.Раздзог считается приграничной зоной.

Сколько там проживает человек?

984 человек на то т момент ,когда я там работал. Я осмотрел школу, был проведен подворный обход, жилые помещения, беседы предупреждающего характера. Граница .там есть пост наблюдения, у меня не было рации.

В августе были случаи проникновения через границу членов НВФ, машин с бензовозами? 

На моем участке нет.

Был ли в райотеле специальный план действия  при чрезвычайных обстоятельствах?

Да. Проводились инструктажи для личного состава как вести себя  в разных обстоятельствах.
Вам план расстановки сил и средств показывали?

 Нет, не видел.

Был ли создан в Правобережном РОВД оперативный штаб?

Я не помню.

Что предусматривает план Ураган 2?

Я должен прибыть на территорию РОВД ,где поступаю в распоряжение руководства  РОВД и жду указаний.

Вы не включались, в какие либо группы?

Я включался в группу оцепления.

Проводились ли в августе, какие либо инструктажи по плану Ураган 2?

Число не скажу, но проводились учения по плану Крепость, выезжали в аэропорт.

Вам Ваши действия по плану Ураган 2 кем то объявлялись под роспись? 

Нет

А предусматривал ли  Как в августе 2004  велась учетная документация?

Я не знаю, но проводились учения, инструктажи, но как это оформлялось в РОВД  ,я вас не скажу. Я не знаю.

Летом 2004 г проводились тактическая подготовка? Теоретические о этим планам? 

Нам читали лекции.

Вы участвовали в занятиях по огневой подготовке?

Да.

Насколько часто? 

Ни разу не пропустил, ни одного дня.

Как часто проходили до 1 сентября ?

Не могу сказать, из пистолета стреляли в 6 школе, из автомата. раз 5-6. Всего .

Как вы узнавали, что сейчас нужно идти на стрельбище?

Проводился общий развод райотдела и объявлялось о проведении стрельбищ .Из кого оружия, после чего мы получали оружие.

1 сентября 2004 г во сколько вы прибыли в райотдел? 

к 8 часам.

Вы были на интсркутаже, какие вопросы поднимались  Хачировым?

Все тоже самое. Обеспечение правопорядка, предотвращение терактов, проникновения НВФ.

Вы знакомы с уставом ППС?

Я не сотрудник ППС.

С уставом не знаком. Инструктаж закончился приказом приступить к дежурству?

Да.

Вы получили карточку несения поста?

Ну меня не было, я не в ППС. меня привлекали на моем административном участке. У меня не было маршрута, у мен я была определенная задача

Как вы узнали  о захвате заложников?

Я в десятом часу прибыл в Раздздог и в школе уже никого не осталось. Там пару человек стояли из АМСУ и от гражданского лица  узнал. После чего поехал обратно в райотдел.

Кто нибудь из РОВД вас звонил? ,связывался? Сотовая связь не работает

Когда  вы прибыли в РОВД вам объявили о введении оперативного плана.

Нас построили и поставили на оцепенение. После чего нам сказали, что надо стоять в оцепление и вести визуальное наблюдение, так как мы лучше знаем население, есть ли лица чужие, не из района.

Кто вам так сказал?

Не помню.

Где вы были 3 сентября?

На переулке Школьный. Возле крайнего дома со стороны Лермонтова.

В момент первого взрыва территория школы вами просматривалась?

2 этаж, гаражи, и за ними школа.

Вы сам момент 1 взрыва вы запомнили?

Да.

Не предшествовал ли этому, какой нибудь громкий выстрел? 

Я не слышал. Я слышал сам взрыв.

Сколько времени вы там находись? 

До ночи.

Возле 41 дома на Школьном переулке видели ли вы танки или другое тяжелое оружие?

Да ,видел. Со стороны дома № 41. другую сторону не видел.

Поясните суду, что вы видели?

А вы задайте вопрос.

Как применялась, когда тяжелая бронетехника?

На 41 доме, когда строили пристройку со стороны школы  на первом этаже. С крыши этой пристройки выходили на крышу пристройки, Альфа не то Вымпел  исстреляли по крыше школы.

Судья. значит вы говорите, я находился там- то. В такое то время прогремели взрывы вышел такой то и такое т сделал. Конкретно.

Время точно не могу вспомнить, когда прогремели взрывы, минут через 5- 6, точно не могу вспомнить побежали в нашу стону группа заложников. Из прохода за гаражами, после в сторону райотдела на ул.октябрьская и 36 дома. Дальше началась канонада, перестрелка и буквально через час, вышел сотрудник спецслужб со стороны Лермонтова на пристройку, дом или ремонтировался, там были деревянные доски, леса. По ней поднялись, зашли в дом с гранатометом.

Судья вы точно определяете, что такое гранатомет? Я точно определяю, но когда на место нахождения приехала газель, разгрузилась. я видел  тубусы что - то тяжелое гранатомет. радиусом которые были шире, я спросил что это у вас такое. Спецслужбы сказали, что это Шмель. Их подняли,занесли в дом. После этого через1,5 часа вышел человек в камуфляжной форме.

Судья До взрыва или после ?

Точно не помню, по - моему до взрыва. Они подняли, когда перестрелка началась

Судья как они бежали, когда взрыв прогремел,  их подняли?

Не сразу, пока началась стрельба, примерно где – то через час их подняли наверх, и где- то через полчаса как подняли, вышел человек, направил в сторону школы и стрельнул. Он был в каске, из спецслужб. 

Что произошло? По пал в крышу.

В крышу чего? Спортзала, школы?

Ну, посередине школы. Я  не знаю.

Вы видели, как стреляет гранатомет?

Да.

А видели ли вы подобный выстрел из гранатомета между первым и вторым выстрелами? С крыши домов 37,41. ? 

Нет. Между взрывами нет.

Или только через час. Скажите, выстрелы были не из крыши ,а уровня ниже? Вы отличаете РПГ 7 , выстрелы изРПГ,РПГ 7 были? 

Я не видел.

Спасибо.

Вопросы Сидакова . У вас были осведомители? 

Были доверенные лица.

А поступала информация о возможности теракта, банды?

Нет.

На вашем участке не задерживались лица причастные к НВФ?

Нет. Не задерживались.

Вы 3 числа танки видели? 

Я никак не мог видеть.

А выстрел танка и гранатомета вы можете различать?

По шуму могу.

Вы участковым с какого времени работаете? 

С 1999 г.

почему вы участвовали в забастовке на фарновском мосту?

Я не знаю, что за забастовка?

Вы работали под руководством Кужеля? 

Да.

С какого времени?

Я начал работа участковым ион уже работал до тех пор пока он не ушел на пенсию.

Вы работали под руководством Кужеля и  под руководством Муртазова , охарактеризуйте их.

Я ни за одного из них  плохо не скажу. Я проработал в Правобережном РОВД 8 лет и каждый первый и последний звонок, я участвовал в несении службы в районе. . и при Кужеле не было больше людей чем при Муртазове или какие то дополнительные меры. 

Туаева. На вашем участке были линии нефтезаводы? 

Нет, не было.

После теракт  у вас было совещание с анализом причин совершения теракта?

Совещание у кого?

С участковыми.

Я не помню.

Вопросы Кесаевой . 

Вы с кем находились возле 41 дома?

На нашем участке оцепления страшим был Хачиров . Я  сам ,Гаглоев там был, видел Дудаева.

Вы сказали, что альфа, как вы их отличаете?

Я не сказал, Альфа. Я сказал, это были спецслужбы. Не то Альфа, не то Вымпел.

Да. Опишите.

Я так сказал, по их одежде. камуфляжная форма, каски с закрытыми ушами, у нас таких нет.

Вы между собой говорили, что это спецслужбы?

Да, конечно говорили. Старший группы Хачиров с ними говорил. Все знали. 

А вертолеты вы видели? 

Да.

Когда?

После взрыва ,по моему сразу стали летать два вертолета.

Судья. До взрыва были?

Нет.

Кесаева. Вы для себя как определили, для чего они прилетели?

Лично я сам думал,что они наблюдали , ухудшение обстановки, какие то меры принять .я не могу вам сказать.

На вид вы отличаете вертолеты? 

Ну, может и военные.

Почему? По цвету? 

да, такого 

Сколько их было?

Два по - моему.

А 4 сентября, где вы были? 

В райотделе.

Как была школа оцеплена,  вы не  видели?

ОМОНом была оцеплена.

А на саму территорию школы не прошли?

Нас не пропустили. Сотрудник сказали, что они там работают. ОМОН сказал. Это подразделение МВД РОС - А.

Вопросы Багаева.

За время вашей работы ,сколько раз вас лично проверяла прокуратура Правобережного района? 

При каком либо нарушении, меня вызывали.

Как участкового как вас проверяли?

Представители прокуратуры приходили, когда были выборы.

И все?

Да. 

Понятно.

Вопросы  Айдарова

Вы имели доступ к секретной информации?

 Как участковый не имел права.

Вы принимали участие в проческе административной границы в августе?

Да принимал. В почесывании были созданы две группировки. Одна прошла в лесной  массив на прочесывание. наша группа провела подворный обход, домовладений с. Старый Батако.

 Можно ли понимать ваш ответ, что тубусы, которые привезли на Газели и подняли на крышу, после первого взрыва, как ответ , что тубусы были привезены до первого взрыва?

Я так думаю, не могу точно  вспомнить, но до взрыва они по моему были, точно 

Но  вы четко ответили, что тубусы до первого взрыва подняли на крышу.

На крышу их подняли через где- то час после взрыва.

Понятно,  кто может пояснить, на момент выстрелов из огнемета или Шмелей, кт находился еще там, кто может пояснить?

Тот же Хачиров может пояснить.

Он был там, в момент взрыва?

Был.

Вопросы Климовой.

От кого и когда вы узнали о времени начала линейки? 

От начальника СМОБ Муртазова в здании РОВД,   и директор тоже говорил, и Хачиров сказал.

Вы сейчас сказали, что директор говорила вам. Никаких не было вопросов о перенесении начала линейки?

Нет

На тот случай, если бы была необходимость перенести линейку, вас обязаны были проинформировать?

Конечно, я должен был сообщить своему руководству.

Как долго вы работали в Раздзоге?

До марта 2006г.

После теракт началось расследование. Вас не привлекали  в качестве участника или обеспечения показать дорогу в следственном эксперименте?

Нет.

Как  у вас выделялась административная граница? 

Там проходит  ров, можно сразу определить ,если выйти в лес. Ее выкапывали.

 В районе вашего села,  были дороги пригодные для беспрепятственного проезда?

Не было.

А кто принимал меры, чтобы не было таких дорог?

Я сам не выезжал, но начальником МОБ,   и зам. начальникам по границам, пригоняли экскаваторы, вырывали рвы.

Вы могли бы назвать их фамилии?

Муртазов, Гогицаев. Перекапывали техникой  эту границу.

Вопросы Поняковой. 

Вы сказали, что был произведен выстрел из гранатомета по школе. В  этот момент были еще в школе заложники?

Знаете ,когда после взрыва в нашу сторону выбежали из школы заложники. После этого я никак не мог видеть находятся там заложники или нет, потому что, выход из  спортзала школы с другой стороны, мне не было видно, откуда могли еще выбежать.

Судья Приблизительно  определить, через час, полтора часа могли там находится заложники?

Нет вопросов.

Рамонов ваша честь. Утром 1 сентября я2004 г. н а разводе, ставилась вам руководством задача об обеспечении правопорядка с применением автоматического оружия.

Нам инструктаж проводился.

Кем? 

Хачировым, начальником участковых.  Я должен был поехать с пистолетом, а Гариев с автоматическим.

Вам лично такую задачу поставили? 

Получить автоматическое оружие ? Нет.

Сержант Гариев был в школе?

Мы поехали порознь, я на территории школы его не видел.

В школе Раздзога 31 августа либо 1 сентября 2004 применялась служебная собака?

Нет.

На разводах до 1 сентября вам Хачиров говорил о применении служебной собаки?

Мы проводили визуальный осмотр.

На каких участках вы работали во время работы в Правобережном РОВД?

В с.Брут, потом карьерный участок г.Беслан с 2001 по 2003.

Кто был начальником? 

Кужель.

Когда выработали на карьерах, при проведении Дня знаний, на вашем участке школа находилась?

Нет, не находилась.

Вам что нибудь известно, сдавались ли на ночь школа на охрану?

Точно  Вам не скажу, на близлежащей к карьеру школе № 4 я заступал только на день линейки, поэтому не могу вам сказать. На ночь обследовалась, под охрану сдавалась. На моей памяти, чтобы 4 школу обследовали школу с собакой и сдали под вооруженную охрану один раз, по – моему в 2002 г.

Скажите, на разводах вам Кужель ставил задачу сдавать под охрану школы?

Я вам ответил, это было один  раз, обследовали с кинологами, сдали под охрану. 

Айдаров. Скажите, что подразумевается под табельным оружием? 

Табельное оружие – пистолет Макарова.

Туаева. Я хочу сделать устное ходатайство. Сделать письменный запрос в АМСУ Правобережного района, в администрацию «Бесланрайгаз» на период до 1 сентября на каких участках Правобережного района проводились отключения  линий  и перегонок. Если такие факты имели место,   я точно знаю, что он  имели место, то какие меры были приняты.

Судья с како целью нам нужны эти сведения?

С целью оценки работы руководителей РОВД, что на территории района работали незаконные нефтеперерабатывающие установки. Самовары. Нам интересно ,какие меры предприняты. Нитка рвется там, где тонка. И в Раздоге было, и в Батако, И в Беслане, где у Торчинова пожара произошел, потом разборки были.

Обсуждается ходатайство потерпевшими Сидаковой и Карловым.

Рамонов. Ваша честь, ходатайство поддерживаем полностью. Хочу добавить , в плане  надзорной деятельности прокуратуры  района имели место быт два иска в 2003 г. ,которые мы направили  в Правобережный суд, о ликвидации четырех минизаводов, иски был и судом рассмотрены и в исках было отказано. Затем мы вносили в Верховный суд, и  прошу истребовать и эти материалы.

Защита поддерживает. Климова  поддерживает с дополнением, чтобы Прокуратура представила сведения о возбуждении уголовных дел по факту этих заводов.

Судья суд постановляет, удовлетворит ходатайство Туаевой. Истребовать из АМСУ Правобережного района, администрации организации Бесланрайгаз, Правобережного РОВД, и Прокуратуры материалы по фактам отключения законных нефтеперегонных  незаконных установок  на территории Правобережного района за период с 2002 г. до 1 сентября 2004 г. если имели место такие факты, какие были приняты меры реагирования»

Лозицкий. И уточнить, какие впоследствии выдавались решения, лицензии.

Потерпевший Баликоев дополняет свои показания.

Я думаю,  вы не станете записывать, то что я расскажу. Мне кажется, до этого как я стал давать свои показания, не стали записывать. Насчет вертолетов никто ничего не говорил. я хочу добавить. всем комиссиям я задавал один и тот же вопрос. кто вызвал вертолеты и для чего. Для какой цели?

 Я 3 сентября оказался в поле и видел , пас скот, я заметил, что вертолеты указывали путь убегающим террористам. Они выходили  со стороны школы, под мост, и там их ждала машина- Жигули. четверо человек , по пояс раздетые сели в машину. мост в районе плодопитомника, на трассе, там один мост. Со мной находился Дряев Таймураз,  он живет на территории плодопитомника , он может подтвердить. И еще.  Может подтвердить Чвичанский Михаил, живет на Ватутина,18.  Булацев на кирпичных планах, Максима Горького, 35 , они тоже видели в спортивной форме убегающих террористов. Раздетые там под мостом убежали, а они были в спортивной форме. Я занимался расследованием, и разговаривал с ними, не перебивайте меня. Кто занимался вот этим? Простой милиционер или  житель г.Беслана не мог вызвать вертолет. Я почему определил по полету? Не скромно получается.  Я служил в авиации и участвовал в подготовке, военных, иностранных,  я могу определить по полету. То, что я видел, могу дать показания. Я хочу знать, кто наш враг. Кто нас убил? Убивали наших, по принципу. У нас в Осетии нету. Уже два года ждем правды, и нам никто не говорит правды. Я как представитель «Голос Беслана» заявляю, как потерпевший, отложить суд до особого расследования, документально оформить,  и хватит дурака валять.

Кесаева. В каком направлении летел вертолет, который вы видели?  

Он показывал преступникам направление, куда им двигаться, куда им убегать.

Почему вы так думаете?

То,что видел.

Вы в этом разбираетесь, поэтому? 

Да, я обслуживал вертолеты.

Какой был вертолет? 

Военный.

Понякова. Почему выдумаете, что  вертолет указывал преступникам направление, может,  они их преследовали?

Он полетом указывал.

Ходатайства Кесаевой.

«В обвинении подсудимых  Айдарова, Муртазова, Дряева написано  следующее: участники банды не встречаемые в пути следования никаких препятствий со стороны сотрудников Правобережного РОВД, приехали в г. Беслан примерно в 9 часов утра. На судебных заседаниях и в показаниях свидетелей сотрудников ГИБДД, в частности Гобеева, Хадикова,  по дороге по которой проехали террористы находились сотрудники ГИБДД с 8 .30 до 9 часов утра 1 сентября. Это наводит на размышления. Либо сотрудники ГИБДД дают ложные показания на суде , либо маршрут движения террористов , основанный только  на показаниях Гуражева, который находится в бегах, и Кулаева на сегодняшний день не установлены. В связи с этим прошу при показаниях свидетелей Дзантиева - бывшего министра ВД, Дзуцева  - руководителя ГИБДД по РСО-А, обязательное присутствие всех сотрудников ГИБДД, стоящих по дорогам Правобережного района с 7 часов утра до 9 часов 1 сентября 2004 г. Данное ходатайство прошу  приобщить к протоколу судебного заседания, в случае отказа дать письменный ответ».

Судья Письменные ответы суд вам не дает. Ответы будут протокольно ,устно.

Я искала  в УПК подтверждение того, что я не имею права записать. Я не нашла.

Вы имеет право записать все, что угодно.

Во- вторых. почему я  это пишу. В суде по Кулаеву , нашла в протоколах  судебных заседаний многие мои ходатайства. Поэтому  я прошу письменный ответ, в подтверждение того, что я вам их сдавала. Вот и все, больше ничего.

Судья Вы пишите на этом бланке. Какое отношение имеет это к тому, что вы пострадавший?

Этот бланк не противоречит ходатайству

Для чего он? Здесь представитель пострадавшей.вы от имени пострадавшей говорите, правильно?

Да, 

Вы можете сверху написать. Представитель пострадавшей  такая-то , такая -то. По доверенности такой-то. И ходатайство свое излагаете. Все.

Потому что получается, что вы действует от имени какой то организации.

Хорошо.

А у нас вы действуете от имени потерпевшей.

Хорошо ,если это имеет како то значение, то я могу на простом листе.

Это имеет значение ,я вам с юридической точки зрения говорю, на будущее , оформляйте свои документы. Так обсуждается ходатайство. Оно заключается в том, чтобы при показаниях свидетелей  Дзантиева и Дзуцева, здесь присутствовали все работники ГАИ, дежурившие на трассе.

Я не понял центрального ГАИ или Правобережного района. здесь не уточняется .

Я не уточняю, потому что не знаю все по фамильно,  район я уточняю

Для чего это нужно. Дзантиев даст показания, что они стояли? Для чего очная ставка?

В своих показаниях они говорили, что стояли .а маршрут движения ГАЗ 66 проходил именно по их посту.  На сегодняшний день, на мне понятно, кто из аппарат МВД, которым руководил Дзантиев руководил, был звонок в устной форме, по рации они получили. Мы знаем, был, что звонок из центрального аппарат МВД. Кто именно мы не зане, но мы знаем, что на сегодняшний день, что звонок был из аппарата МВД. И поэтому присутствие Дзантиева  обязательно. Если суд вынесет приговор, не становив конкретное лицо, человека, кто дал этот звонок, приказ, и не установит, маршрут движения Газ 66, где стояли сотрудники, т о это будет большой ошибкой.

Мнение потерпевших на усмотрение суда.

Обвинение. Рамонов насколько суду известно, бывший руководитель ГИБДД, и МВД проходят по данному уголовному делу, в качестве свидетелей, суд их будет допрашивать. на сегодняшний день, не все сотрудники  ОГИБДД допрошены, они не все дали показания. Кроме того, для установления истины, кто поручил совершить звонок из МВД, ГИБДД, о необходимости сопровождения, нам необходимо еще запросить дежурного смены, дежурной части. В случае если возникнут противоречия в показаниях сотрудников ГИБДД и допрошенных в последствии министра ВД и руководителя ГИБДД, то очная ставка возможна. на сегодняшний день ходатайство считаю преждевременным.

Кесаева  Я хочу дополнить свое ходатайство. После опроса этих свидетелей. Принять сейчас, чтобы я многократно такое ходатайство не заявляла.

Защита считает преждевременным.

Суд постановляет отказать в ходатайстве как преждевременно заявленное. Суд вам мне преграждает пути, потом его заявить.

Кесаева. Суд не имеет право нам преграждать. Я это знаю очень хорошо. На основании чего? Я не настаиваю на сиюминутном принятии ходатайства.

Второе ходатайство. «В ходе судебных заседаний было выявлено, что у части участковых  после разводов в момент захвата заложников не было автоматического оружия и рации. Например, у участковых Рамонова,  Уртаева, Плиева. Помимо этого, согласно показаниям на судебных заседаниях  на женский контингент не предусматривалось  наличия   табельного оружия и рации. Для выяснения причин отсутствия должного оружия  при непрерывном поступлении приказов и телетайпограмм из МВД об опасности положения  в вязи с возможностью теракта, запросить из МВД РСО-А наличие информации о нехватке  оружия по Правобережному району для должного исполнения своего служебного долга в случае теракта»

Обсуждается ходатайство потерпевшими. Дополняется Карловым. «Обращалось ли руководство летом 2004 г.  поданному вопросу».Выходило ли руководство Правобережного РОВД с просьбами  пополнить .

Гособвинение поддерживает ходатайство Кесаевой, дополнение Карлова и запросить дополнительные сведения: сколько по штатному расписанию находилось в Правобережном РОВД сотрудников мужского и женского пола. И сколько в РОВД находилось автоматического, табельного оружия и рации. И был ли на момент 1 сентября 2004 г.полностью обеспечен оружием и рациями. Если оружия не хватало, то по какой причине.

               Баликоев Я не понимаю ,по какой причине вам мешает бланк «Голос Беслана»? 

               Багаев  я считаю  ходатайство преждевременным, прошу отказать.

              Адвокаты  Климова и Понякова поддерживают ходатайство потерпевшей.

                Суд удовлетворяет ходатайство Кесаевой.

3 Ходатайство Кесаевой.  Доводим до вашего сведения, что часть бывших заложников непризнанна пострадавшими по данному уголовному делу. Считаем это нарушением прав пострадавших, а именно бывших заложников, получивших согласно судебно-медицинской экспертизе легкую, среднюю степени тяжести. Все потерпевшие, бывшие заложники являются жертвами трагедии. В не меньшей степени, чем материальный ущерб, причиненный действиями данных обвиняемых,  если допустить правильность предъявленного обвинения по статье 293 части 2 «Халатность». Это вне зависимости того, насколько тяжкий вред был зафиксирован экспертизами, проведенными  в самом начале следствия. Тем более ,что  у многих задолжников была, при истечении времени со дня трагедии, при похождении второй экспертизы изменена степень вреда с легкого на средний, и со среднего на тяжкий. А иногда как в случае Ильина,  Кусаева, Гаппоева с легкого на тяжкий вред. Из- за избранной следствием квалификации, многочисленные потерпевшие, в фактически,    потерпевшие от действия сотрудников милиции, лишены возможности реализовать свои права как потерпевшие. В связи с вышеуказанным, просим признать пострадавшими бывших заложников, получившие  легкую  и среднюю степени тяжести .Данное ходатайство прошу  приобщить к протоколу судебного заседания, в случае отказа дать письменное обоснование».

Обсуждается ходатайство.

Кесаева . Я имела  в виду тяжесть вреда, с течением  времени через полгода,  год, через пять лет. Последствия могут проявиться. На данный момент, когда давали оценку  это была оценка была  не объективная. Более 700 человек исключены из судебного процесса. Это нарушение их прав.

Гособвинитель Рамонов. Ваша честь, это противоречит самой статье предъявленного обвинения. Никто не может за потерпевших решать, признаваь их потерпевшими . Вернее инициативу проявлять. Если то кто из потерпевших явится, то будем решать признавать или нет.

А когда вы 700чевоек отбросили,  вы их спрашивали признавать или не признать?

Я дело не рассматривал.

Защита: на ваше  усмотрение.

Судья. Суд отказывает ваше ходатайство. Человек может сам прийти в суд.

Кесаева Я не говорю о тяжелых степенях,  я говорю о легких средних, вы меня не понимаете, которые в будущем могут проявиться, никто не может определить, как это будет проявляться.

Судья  Я на сегодня суд признал потерпевшими.суд отказывает в ходатайстве.

Т.е. заложников вы не признаете потерпевшими? 

Судья. Каждый из  них пусть сам обратится в суд, и мы конкретно по каждому человек будем решать? 

На основании чего отказываете?

Судья. Ходатайство не обоснованное, не соответствующее закону. По уголовному кодексу ст. 293, части 2 и 3.

Ходатайство Климовой. СМИ сообщают об увольнении из Генеральной прокуратуры начальника следственной группы по расследованию дела по теракту  Криворотова. Сообщается, что Криворотов уволен за фальсификацию доказательств по делу. Прошу истребовать из Генеральной прокуратуры копию приказа об увольнении Криворотова из органов  прокуратуры и заключение  служебной поверки по причинах увольнения. С тем чтобы положить конец всяким мы по прежнему не имеем никакой легитимной , легальной информации по так называемому основному делу № 847. Кто –то что  делает ,чо – то читают. Но решающая роль руководителя видна  при любом расследовании В газетах, буквально «Новая газета», к которой большинство населения Беслана относится с доверием, Э то именно  та газета, которая добилась принятия прокуратурой тубусов, в этой же газете написано, что Криворото уволен п о не реабилитирующим его основанием. По порочащим его основаниям. Поэтому прошу истребовать приказ об его увольнении и заключение служебной проверки.

Адвокаты  поддерживают. Потерпевшие поддерживают.

Гособвинитель  Лозицкий. Я считаю, что это не имеет отношение к данному уголовному делу. И в качестве информации, Криворотов уволен  по собственному желанию.

Судья. Суд отказывает в данном ходатайстве, как выходящее за рамки данного судебного разбирательства. Суд объявляет перерыв.

